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 6 

Realizou – se no dia 10/03/2022, às 18:15 h, por videoconferência na 7 

plataforma Zoom, a quarta reunião ordinária do Conselho Municipal de Defesa 8 

do Meio Ambiente – COMDEMA Araraquara. Estavam presentes no momento 9 

da segunda chamada os conselheiros Bruna Logatti, Carolina de Mattos 10 

Galvão, Clemerson Luiz Pereira de Araújo, Fábio Eduardo Scalize, Jader 11 

José Oliveira, João Henrique Barbosa, João Reginaldo Inácio, José Carlos 12 

Porsani, Marcelo Ferreira Batista, Rodrigo César Martins, Rosa Heleno 13 

Pinheiro Borghi, Tiago Sant’ Ana de Oliveira e Wando de Oliveira Santos, 14 

sendo registrada justificativa para a ausência dos conselheiros Ana Carolina 15 

Buzzo Marcondelli, Natália Rocha Imbriani, José Janone Júnior e Maria 16 

José Amadeu Costa, já os demais conselheiros não justificaram suas 17 

ausências.  18 

Como ouvintes, estiveram presentes o Sr. Márcio José Isaias – Gestor 19 

de Projetos da Secretaria de Meio Ambiente e Sustentabilidade, a Sr.ª Renata 20 

Motih Abdel Fattah – Assessora da Vereadora Fabi Virgílio, estando todos 21 

estes anuentes à gravação e armazenamento da reunião. Constava da Ordem 22 

do dia:  23 

 24 

1) Publicidade dos atos Oficiais do COMDEMA e Mídias Sociais; 25 

2) Atualização da Situação Rio Mogi caso vazamento de óleo noticiado no 26 

grupo WhatsApp COMDEMA 27 

3) Deliberação sobre requisição de informações em torno do anúncio de 28 

investimento na empresa Heineken Araraquara; 29 

 30 

Iniciando os trabalhos, o presidente Wando deu as boas-vindas aos novos 31 

membros indicados pelo Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de 32 

São Paulo – Marcelo Ferreira Batista (titular) e Fábio José Justo dos Santos 33 

(suplente) e também deu felicitações aos aniversariantes de março, passando 34 

então a palavra à Marcelo para que o mesmo se apresentasse. 35 

Marcelo se apresentou, agradeceu em nome do IFSP e discorreu sobre a 36 

importância do Conselho para a integração da universidade e assuntos 37 

ambientais da cidade.  38 

Em seguida, Jader tomou a palavra para dar boas-vindas ao novo membro 39 

do Conselho e questionar também a respeito da representação do IFSP, a qual 40 

constava como Flávia Cristina Sossae na portaria de nomeação. Wando então 41 

esclareceu que houve equívoco na portaria que seria retificado a posteriori, e 42 



que a conselheira Flávia seria na verdade suplente da conselheira Ana Carolina 43 

Buzzo Marcondelli, ambas representantes da UNIARA, e mesmo o Conselho não 44 

exigindo suplentes, estas instituições optaram por indica – los.  45 

Em outro questionamento, Jader solicitou que os conselheiros se 46 

apresentassem, pois o conselheiro não visualizava os participantes da reunião, 47 

além de esta ação caracterizar um rito de boas-vindas ao novo conselheiro 48 

Marcelo. Após concluídas as apresentações, Jader novamente indagou quantos 49 

dos 31 conselheiros nomeados estavam presentes, sendo respondido pelo 50 

secretário Tiago (13 conselheiros). 51 

Em seguida, o presidente Wando encaminhou para a pauta de número 1, 52 

solicitando aos conselheiros ideias sobre o tipo de publicidade que seria feita, 53 

mencionando também que já são divulgados no site oficial da prefeitura 54 

documentos como Atas, Resoluções, Deliberações e Ofícios expedidos pelo 55 

Conselho. Neste momento, Marcelo pediu a palavra e relatou dificuldades para 56 

seguir a página, de forma a visualizar todas as publicações de forma ativa no 57 

feed da rede social, tendo seu relato anotado pelo presidente. Em seguida, Jader 58 

reconheceu que a manutenção da página do COMDEMA exige certa dedicação, 59 

destacando a importância da parceria do Conselho com a Secretaria de 60 

Comunicação da prefeitura e ainda sugeriu como tema de publicação na página 61 

a própria data prevista para próximas reuniões assim como as referidas pautas, 62 

de forma a envolver a comunidade. Neste momento, Porsani pediu a palavra e 63 

explanou que já existe pareceria entre a pasta do meio ambiente e a da 64 

comunicação da prefeitura, mas salientou que a gestão da página do COMDEMA 65 

no Facebook compete ao próprio Conselho, afirmação respaldada pela 66 

conselheira Carol, que forneceu detalhes sobre a organização das postagens 67 

com relação à página oficial de outro Conselho do qual a mesma ocupa cadeira 68 

de vice presidente no momento. 69 

Wando então consultou os conselheiros sobre a possibilidade de 70 

transmitir as reuniões do COMDEMA através de plataformas como o YouTube, 71 

momento em que Carol sugeriu avaliar o uso da plataforma StreamYard, 72 

pontuando a ressalva de que havia limitação de 6 pessoas para a gravação. O 73 

secretário Tiago também pontuou que a transmissão ao vivo pelo YouTube seria 74 

uma opção também adequada, visto que esta é a forma como o Conselho 75 

Estadual de Meio Ambiente (CONSEMA) divulga suas reuniões. 76 

Em seguida, João Barbosa pediu a palavra e pontuou que 77 

independentemente da plataforma escolhida, acredita que devido às recentes 78 

decisões do governo sobre flexibilização de diretrizes do combate à pandemia, 79 

a próxima reunião poderia ser no formato presencial ou híbrido, facilitando assim 80 

a transmissão. Wando então manifestou sua concordância com as ideias 81 

expostas, em seguida comunicando que solicitaria ao gestor da Casa dos 82 

Conselhos, orientações para realizar as reuniões nestes formatos. 83 

Neste momento, Jader ressaltou para que estas colocações sejam 84 

registradas como encaminhamentos na ata, e então o presidente Wando 85 

encaminhou a reunião para a pauta de número 2, passando a palavra a Tiago 86 



que explanou sobre as providências tomadas pelo Conselho a respeito do 87 

ocorrido do no dia 22/02/2022 (vazamento de óleo sobre trecho do rio Mogi 88 

localizado no distrito de Taquaral). A princípio, foi contactada a CESTESB – 89 

Araraquara para prestar esclarecimentos, e a mesma informou que dois dias 90 

após a denúncia, vistoriou o local do referido vídeo e não verificou a presença 91 

do óleo sobre a água e tampouco no solo. Assim sendo, visitou a empresa de 92 

mineração a jusante do trecho e possível causadora do vazamento, que por sua 93 

vez se encontrava na jurisdição da CETESB – São Carlos, onde inquiriu 94 

colaboradores sobre alguma ocorrência fora do comum, sendo alegado pelos 95 

mesmos que nada de incomum havia ocorrido. Posteriormente, a CETESB, por 96 

meio de seu representante do Conselho afirmou que o relatório desta visita fora 97 

encaminhado à agência de São Carlos e que o mesmo poderia ser solicitado por 98 

e-mail, o que foi feito em 07/03/22. Tiago completou ainda que simultaneamente 99 

a estas diligências foi realizada tentativa de denúncia junto ao Sistema Integrado 100 

de Gestão Ambiental (SIGAM), que devido a problemas técnicos do sistema não 101 

foi completada, mas que o administrador do sistema já havia sido acionado via 102 

e-mail, e aguardava – se retorno. Posteriormente, João Henrique pediu a palavra 103 

e pontuou que apesar de o ocorrido ter se dado em outro município, a bacia 104 

hidrográfica do rio Mogi também abrange Araraquara, e assim sendo, as 105 

diligências realizadas pelo Conselho no sentido de acompanhar estes 106 

acontecimentos é de grande importância. Em seguida, Jader parabenizou a 107 

mesa diretora do conselho pela dedicação para com o assunto, solicitou que 108 

fosse apresentado protocolo referente à denúncia efetuada no SIGAM e 109 

também, salientou que a ausência de representantes da CETESB gera 110 

determinada carência de informações relativas a estes assuntos. Ainda com a 111 

palavra, Jader também citou as recentes publicações na mídia sobre substâncias 112 

tóxicas encontradas na água de Araraquara, e completou também que ao seu 113 

ver estas incursões a respeito do relatado pelo secretário podem gerar matéria 114 

a ser publicada na página oficial. 115 

Porsani então pediu a palavra e relatou uma reunião com representantes 116 

da Polícia Ambiental e o Prefeito no dia 04/03/22 na qual também foi discutida 117 

esta situação e o presidente Wando agradeceu, completando que estes relatos 118 

são importantes para o Conselho. Em seguida, Jader reforçou a necessidade de 119 

registro de encaminhamentos dessas pautas, e Wando respondeu que era 120 

necessário aguardar o retorno dos contatos efetuados para que a divulgação 121 

seja feita por completo e sem retificações. 122 

Encaminhando para a pauta de número 3, Wando relatou o desejo da 123 

mesa diretora em solicitar informações sobre os investimentos da empresa 124 

Heineken através de ofício, sobretudo com relação à estudos de impacto 125 

ambiental e ações de recuperação, e desse modo solicitou que os conselheiros 126 

se manifestassem a respeito de submeter o ofício diretamente à empresa ou à 127 

CETESB. 128 

Com a palavra, Jader pontuou que o ofício deveria ser encaminhado à 129 

empresa, salientando ainda que o Conselho deve obter informações 130 



anteriormente à sua publicação na mídia também sobre outros 131 

empreendimentos em execução no município, mencionando a Secretaria de 132 

Meio Ambiente e Secretaria de Desenvolvimento Econômico. Ainda com a 133 

palavra, Jader também menciona a ação da vereadora Fabi Virgílio em conjunto 134 

com a SMA na fiscalização dos TCRAs firmados com empresas de loteamento, 135 

que fora noticiado ao conselho apenas após publicação na mídia. 136 

Dando continuidade Porsani defendeu que o ofício seja encaminhado à 137 

CETESB, sugerindo ainda que seja formada uma comissão para realizar uma 138 

visita à empresa, e que essa seria a forma mais eficaz de fazer com que o 139 

Conselho se faça atuante. Posteriormente, o presidente passou a palavra ao 140 

secretário Tiago que explanou a importância de todos deliberarem a respeito da 141 

forma de abordar a empresa, visto que para inquirir a respeito das ações de 142 

recuperação ambiental, é necessário ter conhecimento prévio do que é exigido 143 

pela CETESB. Jader então corroborou a colocação do secretário Tiago, 144 

ressaltando que estas informações seriam de fácil acesso caso o representante 145 

da CETESB estivesse presente.  146 

Feitas as ponderações, o presidente Wando então conclui que será feito 147 

o encaminhamento das indagações primeiramente à CETESB, e então 148 

aproveitando o ensejo também indagou Porsani se havia alguma informação 149 

referente a estes investimentos de posse da Secretaria. O mesmo respondeu 150 

negativamente, entretanto relatou que houveram questionamentos por parte do 151 

Ministério Público acerca destes investimentos, finalizando sua fala 152 

corroborando também a colocação do conselheiro Jader a respeito da 153 

necessidade do comparecimento do representante da CETESB nas reuniões. 154 

Wando então registrou novamente que o ofício será enviado à CETESB, 155 

e que após a visita, seria também oficiada a empresa Heineken, munido de 156 

maiores esclarecimentos, ficando assim deliberado.  157 

Passando aos informes, o secretário Tiago explana um resumo da 158 

resposta fornecida pela gerência de arborização urbana da SMMAS ao Ofício 159 

COMDEMA 003 / 2022, conforme deliberado na reunião ordinária de 10/02/2022. 160 

Ressaltou ainda que a resposta oficial seria disponibilizada na integra para os 161 

conselheiros no dia seguinte. Após o informe, o presidente Wando salientou que 162 

caso ocorra eventual não satisfação ou ponderação, bastaria realizar 163 

encaminhamento à mesa diretora para esclarecimentos específicos. Em 164 

seguida, abriu para que os conselheiros se manifestassem sobre a dispensa ou 165 

não da leitura da Ata da reunião anterior, momento em que não houve nenhuma 166 

objeção e assim sendo, a Ata foi declarada aprovada pelo presidente. 167 

Nesse momento, Porsani pediu a palavra e relatou que a SMMAS estaria 168 

acompanhando uma supressão de árvores ao longo da rodovia SP -310, no 169 

trecho compreendido entre Araraquara e São José do Rio Preto, cuja autorização 170 

havia sido emitida diretamente pela CETESB de São Paulo. Após visita in loco, 171 

Porsani alegou também que foi feita representação junto ao Ministério Público 172 

Estadual para apuração das autorizações e também das compensações a serem 173 

exigidas. Ainda com a palavra Porsani também reporta ao conselho o andamento 174 



das obras de cercamento e calçamento do Parque Natural Municipal do Basalto, 175 

com recursos aprovados pelo COMDEMA na gestão anterior. Jader então pediu 176 

a palavra e sugeriu elaborar uma moção/ nota de repúdio no sentido de apoiar a 177 

SMMAS no caso das supressões na rodovia, além de sugerir que as gerências 178 

da SMMAS sejam convidadas a se apresentar no COMDEMA tal qual ocorreu 179 

na reunião anterior, explanando os serviços realizados. Destacou também a 180 

importância do Conselho na construção da Lei Orçamentária Anual 2023 da 181 

prefeitura municipal. 182 

Coma a palavra, Wando então se manifestou receptivo à ideia de convidar 183 

as gerências da SMMAS para se apresentar, e também sobre a supressão das 184 

árvores na rodovia, deliberando como encaminhamento a confecção de uma 185 

nota de repúdio em conjunto com a SMMAS. 186 

Não havendo mais pautas, a reunião foi encerrada às 19:48, sendo 187 

lavrada esta Ata que após aprovada, será assinada pelos conselheiros presentes 188 

na reunião. Tiago Sant’ Ana de Oliveira, secretário, 18 de fevereiro de 2022. 189 

 190 

Nome Assinatura 

Adilson André Portrunelli (Corpo de Bombeiros)  

Álvaro Stringhetti Ferreira (UNIP)  

Ana Carolina Buzzo Marcondelli / Flávia Cristina Sossae 
(UNIARA) 

 

André Trevizoli Martins (CETESB)  

Bruna Logatti (Logatti)  

Carolina de Mattos Galvão (Coordenadoria de Bem Estar 
Animal) 

 

Cláudia Guzzi (Associação dos Contabilistas de 
Araraquara) 

 

Cleovaldo Luiz Dell Acqua Júnior (Secretaria Municipal de 
Cooperação nos Assuntos de 

Segurança Pública) 
 

Danilo Henrique Borsari (Departamento de Águas e 
Energia Elétrica do Estado de 

São Paulo) 
 

Edvaldo Alves Trindade (Secretaria Municipal de Saúde)  



Enedina Ferreira de Andrade (Secretaria Municipal do 
Trabalho, Desenvolvimento 

Econômico e Turismo) 
 

Fábio Eduardo Scalize (Secretaria Municipal de Obras e 
Serviços Públicos) 

 

Marcelo Ferreira Batista / Fábio José Justo dos Santos 
(IFSP) 

 

Guilherme Peixoto (UNESP)  

Jackson Lemos Júnior (Associação Araraquarense de 
Engenharia, Arquitetura e 

Agronomia) 
 

Jader José Oliveira (Plenária da Cidade do Orçamento 
Participativo) 

 

Jane Alexandra Pereira (Cooperativa Acácia)  

João Henrique Barbosa (Secretaria de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade) 

 

João Reginaldo Inácio (ONG Paz e 
Bem) 

 

José Carlos Porsani (Secretaria de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade) 

 

José Janone Júnior (Associação Comercial e Industrial de 
Araraquara) 

 

Clemerson Luiz Pereira de Araujo (Daae)  

Maria José Amadeu Costa (Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Urbano) 

 

Michele Delgatti Pelaes (Centro das Indústrias do Estado 
de São Paulo) 

 

Natália Rocha Imbriani (Plenária da Cidade do Orçamento 
Participativo) 

 

Rodrigo Antonio dos Santos (Polícia Militar Ambiental)  

Rodrigo César Martins (Secretaria Municipal de Direitos 
Humanos e Participação Popular) 

 

Rosa Heleno Pinheiro Borghi (Secretaria Municipal de 
Educação) 

 



Tiago Sant’ Ana de Oliveira (Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade) 

 

Wando de Oliveira Santos (Ordem dos Advogados do 
Brasil) 
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